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INTERVIEW

Depuis plus d’un an, notre territoire, 
comme le reste du pays, est confronté 
à une crise sanitaire sans précédent. 
Quel rôle a joué Vitré Communauté 
pour soutenir les différents acteurs de 
l’agglomération, ainsi que les habitants ?

Nous avons contribué avec l’Agence Régionale de Santé et 
le centre hospitalier de Vitré à la mise en place d’un centre 
de vaccination en février 2021 au Parc des Expositions de 
Vitré grâce au volontariat d’agents de Vitré communauté 
et de la Ville de Vitré que je remercie. Nous avons soutenu 
les entreprises à travers plusieurs dispositifs qui, cumulés, 
correspondent à une aide d’un million d’euros injectés 
dans l’économie locale : prêt COVID-Résistance avec la 
Région, les EPCI bretons, le Département et la Banque 
des territoires, Pass commerce et artisanat, dégrèvement 
de la cotisation foncière des entreprises, aide au maintien 
de l’activité en 2021… La culture n’a pas été oubliée avec la 
mise en place de services à domicile comme la livraison 

des livres et documents de la médiathèque 
communautaire, des cours du conservatoire 
dispensés en visioconférence, des concerts à 
domicile par les professeurs du conservatoire, 
le soutien aux festivals. 

Afin de soutenir les associations sportives 
affaiblies par le manque de recettes, nous 
avons adhéré au dispositif de la Région qui 
permet aux communes de renforcer l’aide 
apportée aux associations : un euro versé par 
la commune, c’est un euro versé par la Région. 
Avec la baisse du taux d’incidence comme du 
taux de positivité, je veux croire que le plus 
fort de la crise est bien dernière nous.

Aujourd’hui, trouvez-vous que notre 
territoire a su faire face au défi imposé 
par la crise ?

Tout à fait ! Et les chiffres parlent d’eux-mêmes : le taux 
de chômage est établi à 4,1%. C’est le plus bas de France 
ex-aequo avec les Herbiers en Vendée. Nous le devons 
aux hommes et aux femmes d’entreprises et à tous les 
salariés présents sur notre territoire. Le défi qui est le 
nôtre désormais, c’est d’aider les entreprises à trouver 
les salariés qu’elles recherchent, directement ou en 
passant par une période de formation. Nous assistons 
à des difficultés de recrutement dans tous les secteurs 
d’activité. Notre devoir est de créer les conditions 
d’attractivité de notre territoire et de donner envie de 
venir s’installer dans l’une de nos 46 communes. Cela 
passe par une offre de logements en quantité et qualité 
et des services à la population, notamment en santé, bien 
répartis sur notre territoire. Or, c’est précisément ce à 
quoi s’emploient les élus engagés pour maintenir la vitalité 
de nos communes. Cela passe aussi par la mise en oeuvre 
de notre Plan Climat Air Energie Territorial avec ses volets 
mobilités, production d’énergie, rénovation énergétique 
des bâtiments, maîtrise de la consommation d’énergie, le 
tout, en impliquant tous les acteurs. Car « tout seul on va 
peut-être plus vite, mais ensemble on va tellement plus 
loin » (proverbe africain).

Isabelle Le Callennec 
Maire de Vitré,

Présidente de Vitré communauté
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EXPOSITION :  
Le district de Vitré à la veille de la Révolution française

L’AGGLO ET VOUS

Vitré Communauté a pris un virage numérique début 
octobre en proposant une plateforme de traitement 
dématérialisé des demandes d’Autorisation du Droit 
des Sols (ADS*) et des Déclarations d’Intention 
d’Aliéner (DIA**).

Vitré Communauté a fait le choix d’anticiper 
l’échéance du 1er janvier 2022, prévue par la loi 
Évolution du Logement, de l’Aménagement et du 
Numérique (ELAN), en expérimentant le Guichet 

Numérique des Autorisations d’Urbanisme (GNAU). Depuis 
le début du mois d’octobre, ce dernier est lancé sur les 
communes de Châteaubourg et de Visseiche, avant 
d’être étendu à compter du 1er janvier 2022 aux 37 autres 
communes adhérentes au service ADS communautaire : 
Argentré-du-Plessis, Availles-sur-Seiche, Bais, Balazé, 
Bréal-sous-Vitré, Brielles, La Chapelle-Erbrée, Châtillon-
en-Vendelais, Cornillé, Domagné, Domalain, Drouges, 
Erbrée, Étrelles, La Guerche-de-Bretagne, Landavran, 
Louvigné-de-Bais, Marpiré, Mecé, Mondevert, Montreuil-
sous-Pérouse, Moulins, Moutiers, Le Pertre, Pocé-les-Bois, 
Rannée, Saint-Aubin-des-Landes, Saint-Christophe-des-
Bois, Saint-Didier, Saint-Germain-du-Pinel, Saint-Jean-
sur-Vilaine, Saint-M’Hervé, La Selle-Guerchaise, Torcé, Val 
d’Izé, Vergéal, Vitré.

7 jours sur 7, 24h sur 24
Jusqu’ici, le dépôt des demandes d’ADS et DIA n’était 
possible qu’en mairie, en version papier, et aux jours 
et heures d’ouverture au public. Avec la création d’un 
portail numérique pour les communes adhérentes au 
service ADS communautaire, les demandes d’autorisation 
pourront être déposées en ligne, sept jours sur sept et 
vingt-quatre heures sur vingt-quatre.
Le portail numérique est accessible à partir du site 
Internet de chaque commune et de celui de Vitré 
Communauté : 
https://gnau.megalis.bretagne.bzh/vc/gnau. 

Il simplif ie les démarches des habitants et des 
professionnels. Ce service sécurisé permet un suivi 
des demandes en temps réel, fluidifie la procédure 
d’instruction pour un traitement des dossiers optimisé. 
Bien conscients que tous les ménages ne sont pas 
équipés d’un accès internet, le dépôt des dossiers au 
format papier reste toutefois possible.

* Les ADS sont constituées des permis d’aménager, permis de 
construire, permis de démolir, déclarations préalables de travaux et 
certificats d’urbanisme.

** Formalités pour tout propriétaire qui souhaite vendre un bien 
immobilier situé en zone de préemption.

Vitré Communauté :  

un guichet  
numérique des  
autorisations d’urbanisme

Une loi prévoit la dématérialisation 
de toutes les demandes 

d’urbanisme au 1er janvier 2022.
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Dans le cadre de son 
exposition « Le district 
de Vitré à la veille de la 
Révolution française » 
visible jusqu’au 17 
décembre 2021, le Centre 
des Archives vous propose 
de découvrir deux cahiers 
de doléances, originaux 
empruntés auprès des 
Archives départementales 
d’Ille-Et-Vilaine.

27 rue des Eaux  
à Vitré
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LE MONT SAINT-MICHEL

PONTORSON

VAL-COUESNON

VITRÉ

LA GUERCHE-DE-BRETAGNE

MARTIGNÉ-FERCHAUD

TEILLAY

CHÂTEAUBRIANT

JOUÉ-SUR-ERDRE

NORT-SUR-ERDRE

NANTES

MAEN ROCH

FOUGÈRES

275 KM

L’AGGLO ET VOUS

COUP D’ŒIL  
DANS LE RÉTRO SUR...
la saison touristique 2021 !

MOBILITÉS
TOURISME

À bicyclette

Cette année, plus encore que les précédentes, le 
tourisme en pays de Vitré a fait parler de lui ! Et 
pour cause, Vitré Communauté s’est démené :

   Mai : 
Lancement du Mag#1,  carnet de bord 
indispensable pour effectuer votre Voyage 
en Terre Intérieure. Diffusé auprès de 
l’office de tourisme, mairies et pros du 
tourisme du territoire. Rendez-vous sur 
vitrecommunaute.org pour le (re)découvrir, 
en attendant LeMag#2, prévu pour le 
printemps 2022.

  Juin : 
A c c u e i l  d e  Va n e s s a  M a r t i n  d u 
blogcashpistache.fr dans le cadre de 
la campagne #RemarquableFrance 

(Atout France - Sites et Cités Remarquables). Et 
de l’influenceur Loïc Lagarde, aux communautés de 
follower et instagrammer bien développées : imaginez 
près de 100 000 vues sur Instagram pour son visuel de 
la rue Pasteur (@vitre_tourisme) ! Soit une belle promo 
de Vitré sur le plan national et de très beaux visuels 
dont 4 forment les supports de la campagne estivale 
Voyage en Terre Intérieure #2.

  Juillet : 
Accueil de Lorànt Deutsch pour le tournage d’une 
vidéo, sur Vitré, À toute Berzingue ! à voir et revoir sur 
youtube. 

Et aussi les belles affiches créées par l’Agence Movi à 
partir de vues du patrimoine de l’agglo, à retrouver à 
l’office de tourisme. 
Une idée de cadeau à glisser sous le sapin...

La vélo-route « Voie verte » qui reliera Nantes au 
Mont-Saint-Michel en passant par le territoire de 
Vitré Communauté, sera officiellement ouverte fin 
2022.

Les amoureux de la petite reine devraient avoir 
un nouveau terrain de jeu avec l’ouverture, l’été 
prochain, de la vélo-route « Voie Verte ». De Nantes 

au Mont-Saint-Michel, ce circuit de 275 km entre Nantes 
et le Mont-Saint-Michel emprunte les 2 voies vertes qui 
traversent notre territoire du Nord au Sud : La Cantache-
Fougères et Moutiers-Vitré. D’ici à son lancement officiel, 
les services de l’agglomération travaillent pour connecter 
les deux voies vertes, via Vitré. Le tracé devrait emprunter 
les rues du centre-historique avec une étape au château. 
Des aménagements : signalétiques et pistes cyclables, 
sortiront de terre au printemps.
Parallèlement, Vitré Communauté réfléchit aux services 
(hébergement, restauration, loisirs, stationnement, 
bornes de recharge…) qui pourraient être apportés autour 
de la voie verte et plus exactement sur trois pôles : La 
Guerche-de-Bretagne, Vitré et Châtillon-en-Vendelais.

 VÉLODYSSÉE (8 186 KM)  
 ET VÉLOMARITIME (4 000 KM) 
La Vélo-route « Voie verte » sera connectée à ces deux 
itinéraires cyclables longue distance qui sillonnent les 
régions européennes.

LE MAG #1
2021-2022

c’est en Breta
gne

Vitré Communauté instaure la taxe de séjour au 1er janvier 2022. 
Les hébergeurs du territoire : hôtels, campings, gîtes, meublés, chambres 
d’hôtes et chez l’habitant… sont invités à une réunion d’information :  
le mardi 16 novembre à 15h, au centre culturel de Vitré.

 Pour s’inscrire : taxedesejour@vitrecommunaute.org 

Taxe de séjour
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L’AGGLO ET VOUS
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Basé à la Maison de l’Emploi, de l’Entreprise et de la 
Formation (MEEF) à Vitré, le service Insertion de Vitré 
Communauté propose des permanences de proximité 
sur 5 communes du territoire.

La crise sanitaire a bouleversé le marché de l’emploi 
en France. Sur le territoire, le service Insertion de 
Vitré Communauté, délégataire du département 

pour la gestion du RSA (Revenu de Solidarité Active), a 
vu son nombre de bénéficiaires bondir de 20% en 2020. 
Cette hausse, très localisée sur les communes rurales, 
a depuis amorcé une décrue avec une baisse de 8% 
depuis juin 2021. Les bénéficiaires ont pu profiter de 
l’accompagnement du service pour faciliter l’insertion 
sociale et professionnelle. Afin d’être plus proche des 
personnes aidées, des permanences sont organisées 
sur 5 communes du territoire : Châtillon-en-Vendelais, 
Val d’Izé, Châteaubourg, Argentré-du-Plessis et La 761

© Pierre Lepoutre

LES PROCHAINS  
RENDEZ-VOUS 

des Points Accueil Emploi  
et du Service Info Jeunes

   La matinée des métiers
Samedi 27 novembre 
Collège La Salle Saint-Joseph
Les anciens élèves du collège présenteront, sur la 
matinée, leurs métiers aux actuels collégiens. Le Point 
Accueil Emploi et le Service Info Jeunes tiendront 
un stand avec des informations sur l’orientation et les 
métiers.

 54 rue Alain d’Argentré - Argentré-du-Plessis 

    Forum Partir à l’étranger / 
10e édition

Samedi 27 novembre, de 10h à 16h 
Centre culturel Louis Jouvet
Venez échanger avec des partenaires/structures aidant 
au départ, ainsi qu’avec des jeunes venus témoigner de 
leur expérience. Des ateliers spécifiques par thèmes sont 
également organisés.
Pass sanitaire obligatoire 
Plus d’infos : 02 23 55 16 21 ou 02 99 96 01 02

 2 rue de Strasbourg - Vitré 

   Focus Recrutement avec Bridor
(Boulangerie et viennoiserie industrielle)
Mardi 30 novembre, de 14h à 16h 
Maison pour tous (Point Accueil Emploi)
Postes proposés : 
Boulangers/Pétrisseurs, conducteurs (trices) de ligne, 
opérateurs (trices).

 9 rue Louis Pasteur - Châteaubourg 

    Module Découverte des Métiers
Du 8 Novembre au 16 Décembre 2021
Cette action s’adresse aux femmes inscrites à Pôle 
Emploi et étant en situation de réflexion professionnelle 
(changer de métier, emploi ou secteur d’activité durant 
un parcours).
Différents thèmes seront évoqués tels que concilier vie 
familiale et vie professionnelle, connaître ses droits dans 
le monde du travail, cerner les besoins du bassin d’emploi 
de Vitré...
Plus d’infos : 02 99 00 91 15

Guerche-de-Bretagne. « Ces permanences sont 
indispensables pour rencontrer des personnes qui n’ont 
pas de solution de mobilité pour venir sur Vitré », souligne 
Nelly Fauconnier, référente RSA pour la partie Est de Vitré 
Communauté. « Cela nous permet également de tisser 
un réseau sur place avec les mairies et les partenaires 
Emploi-formation, sociaux, culturels… ».

Bénéficiaires du RSA sur Vitré Communauté au  
30 juin 2021, soit un ratio de 9 bénéficiaires pour 
1 000 habitants. La moyenne départementale est de 
17 et la moyenne nationale est de 30.

DES PERMANENCES  
DE PROXIMITÉ  
pour favoriser un 
accompagnement individualisé

Nelly Fauconnier, 
référente RSA, 
intervient sur les 
communes de Vitré 
Communauté Est.
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L’AGGLO ET VOUS

RÉVISION DU PROJET  
DE TERRITOIRE : 
donner votre avis sur  
le territoire de demain !

L’agglomération s’écrit dans le temps et ses projets 
également. Pour ce faire, les élus communautaires 
ont décidé de définir les orientations, les objectifs 

et les actions à mener d’ici à la fin de l’actuel mandat. 
Cette stratégie se retrouve dans les lignes du projet 
de territoire. Il s’articule avec les autres documents et 
démarches menées par la communauté d’agglomération 
(mobilités, habitat, transition énergétique, développement 
économique…). C’est une approche prospective au service 
de l’avenir du territoire, pour anticiper les mutations de la 
société et les nouveaux besoins de ses acteurs. 
Dans le cadre de la redéfinition de son projet de Territoire, 
Vitré Communauté souhaite solliciter ses habitants pour 
la réalisation du diagnostic territorial. C’est l’occasion 
de donner votre point de vue sur votre territoire, en 
répondant à des questions du type « Qu’est-ce que vous 
appréciez sur votre territoire ? Qu’est-ce qui pourrait 
vous faire partir ? Quelles sont vos attentes pour l’avenir ? 
Quelles actions concrètes à mener selon vous ? ». 
Dans ce cadre, un questionnaire en ligne sera diffusé sur 
notre site internet et nos réseaux sociaux dans quelques 
semaines. En complément du questionnaire en ligne, 
l’équipe du bureau d’étude Agence Déclic missionné 
sur ce projet viendra à la rencontre des habitants pour 
échanger sur leurs perceptions du territoire. 

Nous vous remercions de participer à la réflexion  
autour de l’avenir commun de notre territoire !
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La  carte  un ique  :  c ’est  une  nouvel le  étape 
dans  le  pro jet  de  m ise  en  réseau  des  35 
bibliothèques de Vitré Communauté. Au fil de 

l’informatisation des bibliothèques, toutes membres 
du réseau Arléane, les nouvelles cartes seront 
déployées. Aujourd’hui, 22 équipements sur 35 sont 
opérationnels. Fin 2021, i ls le seront tous. Pour 
quel avantage ? L’accès à un catalogue unique de  
200 000 documents environ. Les usagers pourront alors 
emprunter dans toutes les bibliothèques membres du 
réseau : 12 documents par bibliothèque avec une limite 
de 30 par carte.

Les bibliothèques  
informatisées au  
15 novembre 2021.

Les bibliothèques  
informatisées après  
le 15 novembre 2021.

Les membres du Conseil de développement de Vitré Communauté.

LE CONSEIL  
de développement de Vitré 
Communauté est lancé

Le conseil de développement de Vitré Communauté 
avec ses 70 membres bénévoles a été officiellement 
installé ce samedi 2 octobre dernier en présence 

d’Isabelle Le Callennec, Présidente de la Communauté 
d’agglomération. Cette instance consultative regroupe 
des habitants, des représentants d’associations et de 
structures privées et publiques de Vitré Communauté. 
Il est consulté sur l’élaboration du projet de territoire, 
sur les documents de prospective et de planification 
résultant de ce projet, ainsi que sur la conception et 
l’évaluation des politiques locales de promotion du 
développement durable.

RÉSEAU ARLÉANE
Une carte unique  
pour les bibliothèques
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L’INTERVIEW

Les bibliothèques  
informatisées au  
15 novembre 2021.

Les bibliothèques  
informatisées après  
le 15 novembre 2021.

L’INTERVIEW

Emma Gapp, Izéenne de 16 ans, a participé au 
dispositif de Coopérative Jeunes de Services (CJS) 
en juillet et août derniers avec 10 autres jeunes du 
territoire. Entretien.

Qu’est-ce que le dispositif de Coopérative 
Jeunes de Services ?

Le dispositif CJS a pour objectif d’éduquer les jeunes de 
16 à 18 ans à l’entrepreneuriat coopératif. Accompagnés 
de 2 animatrices et soutenus par le Service Info Jeunes 
de Vitré, nous avons créé notre propre entreprise 
coopérative et l’avons fait vivre cet été. Nous avons créé 
son nom – La Coop’Avenir – son logo, son slogan, ainsi 
que la liste des services que nous pouvions proposer, à 
savoir : ménage, lavage de voitures, déménagement et 
désherbage. Nous avons essentiellement travaillé sur Vitré 
et réalisé quelques missions sur Argentré-du-Plessis.

Quel bilan tirez-vous de cette expérience ?

Nous nous étions fixés le défi de décrocher une vingtaine 
de contrats. L’objectif est atteint car nous en sommes à 
26. Nous sommes satisfaits d’autant plus que les débuts 
ont été compliqués. Nous avons dû gagner la confiance 
des gens. 

Et vous, personnellement ?

À l’origine, j’étais allée au Service Info Jeunes de Vitré 
pour trouver un job d’été. Stéphanie Gardan-Frangeul, 
chargée de mission Information Jeunesse, m’a parlé des 
CJS. J’ai tout de suite été intéressée. Cela a été une très 
bonne expérience. J’ai pu acquérir des compétences 
dans le marketing, l’organisation, l’animation de réunion, 
la gestion de clientèle mais également de conflits.

Avez-vous eu une formation avant  
de lancer votre entreprise ?

Nous avons eu une semaine de formation autour de la 
santé, la sécurité, la gestion de clients. Ensuite, nous 
nous sommes répartis par comité : marketing, finances 
et ressources humaines ; et avons reçu une formation en 
lien avec ces thématiques.

Cela vous a donné le goût  
de l’entreprenariat ?

Pas forcément, mais cela a été intéressant de voir 
comment fonctionne une entreprise de l’intérieur.

11 jeunes du territoire 
de Vitré Communauté 
découvert le monde 
de l’entreprise le 
temps d’un été.

Emma Gapp, 
Co-présidente  

de Coop’Avenir.
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Emma Gapp,  
co-présidente de la Coop’Avenir :

Voir comment fonctionne  
une entreprise de l’intérieur
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Covoiturage :   

Vitré Communauté  
choisit Klaxit
Déjà présent sur Nantes, Laval, Rouen, les Pays de la Loire et une trentaine d’autres 
collectivités locales, Klaxit déploie officiellement son service de covoiturage domicile-
travail sur les 46 communes de Vitré Communauté et ses 83 000 habitants. Les passagers 
voyageront gratuitement et les conducteurs seront rémunérés.

Tripler la part du covoiturage dans les trajets 
quot id iens en 5 ans,  tel est l ’object if de 
l’agglomération En s’engageant aux côtés de 
Klaxit, Vitré Communauté se mobilise pour faire 

du covoiturage le transport en commun partagé du 
territoire.
La Loi d’Orientation des Mobilités (LOM) - dont les 
derniers décrets ont été publiés en juin 2020 - permet 
aux collectivités locales de subventionner les trajets en 
covoiturage au même titre que le transport public.

Les passagers voyagent 
gratuitement, les conducteurs  
sont rémunérés
Tous les trajets en covoiturage réalisés sur l’application 
Klaxit et ayant pour origine ou destination l’une des 46 
communes de Vitré Communauté seront subventionnés 
par la collectivité. Concrètement, les passagers 
voyageront gratuitement, quand les conducteurs seront 
de leur côté rémunérés entre 2 € et 4 € pour chaque 
passager transporté. Soit un complément de revenu 
potentiel de 160 € / mois pour un conducteur qui 
transporte 2 passagers sur 20 jours travaillés et 20 km.

Comment bénéficier de cette 
nouvelle offre ?
Pour bénéficier de ce nouveau dispositif, les habitants 
sont invités à s’inscrire dès à présent sur l’application 
mobile Klaxit (www.klaxit.com) qui mettra en relation 
passagers et conducteurs sur les contraintes spécifiques 
des trajets domicile-travail ,  en garantissant aux 
conducteurs un minimum de détour et en permettant aux 
passagers de flexibiliser leurs horaires. Ils bénéficieront 
également de la garantie retour MAIF, permettant au 
passager de rentrer chez lui gratuitement et sans avance 
de frais en cas d’annulation du conducteur.

Développer le covoiturage et promouvoir 
les déplacements plus respectueux de 
l’environnement reste une priorité de 
notre territoire. Merci à tous ceux qui 
participeront pour faire de cette action  
un succès

Isabelle Le Callennec,  
Présidente de Vitré Communauté.

ACTU
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ACTU

Action logement,   

le maillon entre l’emploi  
et le logement
Action Logement est un acteur de référence du logement social et intermédiaire  
en France. Il est facilitateur d’accès au logement pour favoriser l’emploi. Vous êtes salariés dans 
le secteur privé ? Voici les différents dispositifs auxquels vous pouvez prétendre sous conditions.

 Je recherche une location  
 dans le parc locatif aide 
Action Logement propose des logements sur sa 
plateforme al-in.fr

 Je suis accompagné lors de  
 mon entrée dans le logement 

LA GARANTIE VISALE 
La garantie VISALE (Visa pour le Logement et l’Emploi) 
est une caution locative proposée par Action Logement. 
Elle garantit au propriétaire le paiement de loyers et des 
charges en cas de défaillance, ainsi que le paiement des 
dégradations locatives. Cette garantie est gratuite pour 
le propriétaire et le locataire.

L’AVANCE LOCA-PASS®  
OU L’AVANCE AGRI LOCA-PASS® 
Action Logement propose un prêt sans frais pour financer 
le dépôt de garantie (somme exigée par le bailleur à la 
signature du bail).

L’AIDE MOBILI-JEUNE®  
OU AIDE AGRI MOBILI-JEUNE® 
Action Logement propose une subvention de 100 €/mois 
(300 € pour les entreprises du secteur agricole) au jeune 
de -30 ans qui loue un logement pour se rapprocher du 
centre de formation ou de l’entreprise.

 Je suis accompagné lors de  
 mon arrivée sur le territoire 

L’AIDE À L’INSTALLATION  
PRÈS DE VOTRE EMPLOI :  
MON JOB, MON LOGEMENT 
Action Logement propose une aide de 1 000 € pour 
démarrer une activité salariée ou se rapprocher de son 
lieu de travail/formation.

L’AIDE À LA MOBILITÉ  
PROFESSIONNELLE 
Action Logement finance les frais d’accompagnement 
à la recherche d’un logement locatif par un opérateur 
spécialisé pour les personnes embauchées, mutées ou 
en formation (la distance entre l’ancienne et la nouvelle 
résidence doit être supérieure à 70 km ou le temps de 
transport entre le nouveau lieu de travail et l’ancienne 
résidence doit être supérieur à 1h15mn).
Plus d’infos : www.actionlogement.fr

Nouveau : 
 DISPOSITIF « LOUER POUR L’EMPLOI » 

La Ville de Vitré va bénéficier du dispositif « Louer pour 
l’emploi » qui permet de mobiliser des logements locatifs 
dans le parc privé pour les salariés et jeunes alternants, 
et de proposer aux bailleurs des financements pour des 
travaux de rénovation énergétiques ou autres.
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3 questions à… 

Jean-Noël Bévière,  
Vice-président en charge de la Transition 
écologique et Maire d’Argentré-du-Plessis

Les déchets sont-ils une 
thématique du Plan Climat Air 
Energie Territoire (PCAET) ?
Le PCAET prévoit la mise en place d’une démarche 
partenariale avec le SMICTOM Sud-Est 35. Suite à son 
programme « Territoire Zéro déchet, Zéro Gaspillage » qui 
s’est achevé en 2019, le SMICTOM Sud-Est 35 a obtenu le 
label Territoire Économe en Ressources. Ce dernier est un 
contrat passé avec l’ADEME (Agence De l’Environnement 
et de la Maîtrise de l’Énergie) pour favoriser l’émergence 
d’actions portées sur la thématique des déchets et de 
l’économie circulaire. Ce programme mettra en place des 
actions sur une durée de 3 ans.

En outre, Vitré Communauté a signé une convention de 
co-financement assistance à maitrise d’ouvrage avec le 
SMICTOM 35 pour la création d’un pôle et l’organisation 
d’une filière du réemploi. Réparer et réutiliser.

En quoi est-il un outil pour  
la valorisation des déchets ?
Un PCAET doit aussi nous permettre de nous poser 
les bonnes questions sur notre façon de consommer, 
sur notre façon de vivre. Nous souhaitons encourager 
et accompagner les changements de nos modes de 

consommation, de production et de déplacements. 
Un des leviers sera la sobriété avec le réemploi. Mais 
l’écologie n’est pas juste une remise en cause personnelle, 
c’est avant tout une question politique. L’exemple avec le 
tri des déchets, il faut bien-sûr s’y plier individuellement, 
mais c’est d’abord la décision d’une nouvelle organisation 
collective qui a été prise.

Soyons convaincus par les vertus de l’écologie du 
quotidien, par une écologie pragmatique, globale et 
multiforme et surtout lucide. Cela commence par un 
changement de nos habitudes et de nos comportements 
parfois reproduits de générations en générations. Comme 
le disait Gandhi, « Commence par changer en toi ce que 
tu veux changer autour de toi ».

Les citoyens sont-ils prêts  
à changer leurs comportements ?
Les citoyens sont prêts, ils ont compris que notre société 
doit se remettre en question, ils ont compris l’importance 
de l’économie durable, circulaire et respectueuse de la 
nature.
À nous, élus, par notre volontarisme et nos politiques 
publiques de répondre à leurs attentes. Cela se fera par 
étapes et avec l’adhésion de tous.

Agissons maintenant.

Propreté  
et déchets

DOSSIER :
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DOSSIER | Propreté et déchets

3 questions à… 

Jean-Noël Bévière,  
Vice-président en charge de la Transition 
écologique et Maire d’Argentré-du-Plessis
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LE REPAIR’CAFÉ 
redonne une seconde 
vie aux objets

CLEAN WALK : 
des Vitréens nettoient 
bénévolement la ville

LA RECYCLERIE : 
entre bons plans  
et éco-gestes

Le Centre Communal d’Action Sociale de Vitré a 
répondu au mouvement planétaire de la Clean Walk 
en organisant une marche bénévole pour nettoyer 
les rues de la ville le 15 septembre dernier. Le 

matin, un groupe d’élèves du Groupe Antoine-de-Saint-
Exupéry a ramassé une trentaine de kilos de déchets. 
L’après-midi, une quinzaine de bénévoles a pris le relais. 
Ahleem participait pour la première fois à l’événement 
avec Fateem, déjà Clean Walker l’année dernière : 
« Nous sommes venus pour avoir un quartier propre ».  
Noah, 6 ans, est, lui, venu accompagné de Solenn, sa 
maman : « Je voulais le responsabiliser à la protection de 
la nature et de l’environnement ». Après 1h30 de travail, 
le verdict tombe : environ 10 kilos de déchets récoltés.

Il faut que les gens arrêtent de consommer du neuf 
car nous sommes assis sur une montagne de biens 
réutilisables. » C’est le message fort lancé à l’unisson 
par l’équipe de la Recyclerie de Vitré. La structure est 

portée par l’Association Partage Entraide Vitréais depuis 
1992 et est définie par quatre fonctions : la collecte, la 
valorisation et la vente d’objets de deuxième main et la 
sensibilisation du grand public à la surproduction et la 
surconsommation. L’association récolte tous les objets 
qui ne sont pas consommables. « Nous récupérons soit 
dans les déchetteries du SMICTOM où des caissons 
estampillés 2e vie sont présents, soit par des dons ou 
soit par des collectes à domicile sur rendez-vous ».  La 
recyclerie collecte entre 350 et 400 tonnes d’objets 
par an. Meubles, vaisselles, jouets, vélos, appareils 
électroménagers, textiles… sont ensuite réorientés dans 
des circuits de valorisation, d’élimination ou de vente. 
« Nous revendons à petits prix. Il n’y a pas de démarche 
commerciale de notre part ».  Rendez-vous au 4, allée des 
Perrines à Vitré (lieu unique de vente depuis novembre 
2021) pour découvrir les bons plans de la recyclerie. 

Que faire lorsque votre aspirateur, votre grille-
pain, votre vélo… vous lâchent ? Le jeter ! Non. 
Le Repair’Café du pays de Vitré se donne 
pour mission de redonner vie à vos appareils 

en panne (objet transportable à la main). Tous les deux 
mois, le temps d’un samedi, une équipe de bénévoles 
vous accueille et vous accompagne pour sa réparation. 
Benoît Brault, membre du collectif, explique : « C’est 
dommage de jeter un objet qui n’a, pour la plupart du 
temps, à subir qu’une petite réparation lui permettant de 
continuer à vivre ». Avant de détailler les étapes : « les 
personnes arrivent avec leurs objets à réparer. Nous les 
accueillons avec un café et leurs expliquons la démarche 
du Repair’Café. Ensuite, nous les laissons avec nos 
bénévoles qui réparent les objets ». Nous sommes bien 
dans la co-réparation. Pas question de réparer les objets 
sans un coup de main. « Nos bricoleurs sont là pour offrir 
leur savoir et leur savoir-faire. Nous voulons également 
créer un temps convivial ».
Le prochain rendez-vous du Repair Café aura lieu le 
samedi 27 novembre, 10h-13h et 14h30-17h, à la Maison 
de quartier de Maison rouge à Vitré.

 PAYS DE VITRÉ 

Vous souhaitez accueillir le Repair Café sur votre 
commune, le collectif se déplace sur l’ensemble du pays 
de Vitré. N’hésitez pas à les contacter.

Plus d’info : selest.vitre@gmail.com  
ou le centre social de Vitré au 02 99 75 04 60. 

La recyclerie accueille 
près de 600 clients 

toutes les semaines.

Une équipe de bénévoles vous accompagne dans la réparation de vos objets.

Des habitants de Vitré se 
sont mobilisés pour rendre 
sa propreté à leur quartier.

© Vitré Communauté © Vitré Communauté
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Une accélération du tri entrera 
prochainement en vigueur
Entretien avec Christian Stéphan, 
Président du SMICTOM SUD-EST 35

Le SMICTOM, que se cache-t-il derrière ce 
sigle ?
Le Syndicat Mixte de Collecte des Ordures Ménagères est le service public 
qui gère la compétence « déchets » pour trois communautés de communes et 
d’agglomération : Vitré Communauté, Roche aux Fées Communauté et Pays de 
Châteaugiron Communauté. Il est en charge de la collecte et de la prévention 
des déchets ménagers recyclables et non-recyclables. Il gère également un 
réseau de 12 déchetteries.

Comment réduire davantage les quantités 
d’ordures ménagères présentées à la collecte ?
Une accélération du tri entrera prochainement en vigueur. Aujourd’hui, sur notre 
territoire, seuls les bouteilles et flacons en plastique sont triés et recyclés. La 
loi anti-gaspillage prévoit l’extension des consignes de tri à tous les plastiques 
(films, pots, barquettes, tubes, sachets…) partout en France au 1er janvier 2023. En 
parallèle, la loi exige également la généralisation du tri à la source des biodéchets 
au 31 décembre 2023. Afin d’encourager cette pratique, le SMICTOM propose 
d’ores et déjà des distributions annuelles de composteurs individuels et compte 
développer des solutions pour accroître la pratique du compostage auprès des 
logements collectifs.
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COLLECTE DES DÉCHETS :
une semaine sur deux
À partir du 1er janvier 2022, la collecte des déchets pour les usagers 
collectés en bac s’effectuera une semaine sur deux. Avec l’application 
de la tarification incitative, le SMICTOM a constaté une diminution 
constante du tonnage d’ordures ménagères. Conséquence : 80 % 
des usagers ne présentent leur bac à la collecte qu’une semaine sur 
deux voire moins. Avec un rythme de passage des camions adapté, 
ce sont 65 circuits qui seront optimisés. Une bonne nouvelle pour 
l’environnement grâce à une diminution de l’empreinte carbone. 
L’économie réalisée permettra aussi de limiter d’éventuelles hausses 
du montant de la tarification incitative.
Les habitants concernés recevront en fin d’année un calendrier afin 
d’anticiper les jours de sortie du bac gris et des sacs jaunes.
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DOSSIER | Propreté et déchetsLE RÉFLEXE TRI :
petit pense-bête 
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Pour favoriser le recyclage des déchets,  
chaque habitant doit assurer le meilleur tri.

Sur notre territoire, 
chaque habitant jette 
456 kg de déchets par 
an soit 134 kg d’ordures 
ménagères, 88 kg de 
déchets recyclables,  
et 234 kg de déchets de 
déchèterie. La moyenne 
des ordures ménagères 
en France est de 
250 kg par habitant et 
par an. Selon l’Ademe, 
les Bretons sont les 
meilleurs trieurs en 
France.

Les ordures ménagères 
(poubelle grise) sont 
composées à 30 % de 
déchets pouvant être 
compostés. Les valoriser 
c’est éviter 58 kg par 
an et par habitant de 
déchets collectés, 
transportés et incinérés.

Selon un sondage du 
SMICTOM, 88 % des 
habitants du territoire 
disent trier souvent ou 
systématiquement.  
Et 91 % considèrent le 
geste de tri comme 
facile. 69 % des habitants 
du territoire disent 
chercher à réduire leurs 
déchets au quotidien.
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« Nous voulons voir fleurir les jardins des habitants de 
Visseiche. » C’est avec ce leitmotiv que Jennifer Martin 
a monté, en collaboration avec Aurélie Braud, agent aux 
espaces verts, et Nathalie Blondel, directrice du centre 
de loisirs, le projet de grainothèque sur la commune. 
« L’idée est de créer un temps d’échange de graines 
mais également de savoir-faire entre les habitants ». 
La conseillère municipale et son équipe ont posé les 
premiers jalons le 11 septembre dernier, un premier 
rendez-vous qui en amènera trois autres dans les 
prochains mois. « Nous avons pu récolter des graines 
avec les enfants du Centre de Loisirs. Nous avons 
présenté le projet et invité les habitants à nous rejoindre 
en tant que bénévoles ». 

Prochain rendez-vous le 16 décembre à l’occasion du 
marché de Noël.

« Aujourd’hui, les agriculteurs sont 
dénigrés alors qu’il faut beaucoup de 
courage pour faire ce métier. Nous 
souhaitons changer les mentalités », 
souligne Catherine David qui, avec 
son conjoint Jean-Michel Turcas, 
a ouvert une ferme pédagogique 
sur leur exploitation de vaches 
laitières au lieu-dit La Blanchais. Le 
couple propose des stages « Petits 
fermiers » : sur une journée, les enfants découvrent la vie 
de la ferme à travers des jeux, des ateliers… « Ils voient 
la traite, nourrissent les animaux… », énumère Catherine 
David. Cette dernière fourmille de projets pour faire 
vivre sa ferme et attirer des publics variés. « Je veux 
proposer du camping à la ferme, développer un circuit 
pédagogique, du jardinage, des ateliers parents-enfants 
pendant les vacances scolaires ».

Plus d’infos : www.anim-ma-ferme.fr

« Ils auront leurs statues à l’entrée de l’église ! » C’est 
non sans humour que Jean-Fabrice Cloarec, adjoint aux 
travaux de la commune de Balazé, a souhaité rendre 
hommage à René, Daniel et Jean-Yves qui ont rendu, 
bénévolement, sa superbe au parquet du chœur de 
l’église. Trois semaines de travail ont été nécessaires 
entre le démontage et le remontage d’un parquet dont 
les lambourdes étaient en fin de vie. « La force de Balazé 
est de pouvoir compter sur un vivier de bénévoles. La 
commune n’a pas le personnel pour couvrir tous les 
chantiers. Sans eux, ce ne serait donc pas possible ». Un 
constat que beaucoup de communes peuvent faire. « Nos 
bénévoles ont le temps et l’envie de bien faire », souligne 
Rolande Truel, conseillère municipale. René, l’un des 3 
bénévoles, confirme : « Il faut bien s’occuper en retraite 
et j’adore bricoler. Alors si ça peut rendre service ! ». 

VISSEICHE 
Grainothèque,  
un projet qui germe  
dans les esprits

BALAZÉ 
Ces précieux  
bénévoles
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L’équipe de la Grainothèque (de gauche à droite) Jennifer Martin, conseillère 
municipale, Nathalie Blondel, agent/directrice du centre de loisirs, Aurélie 
Braud, agent espace vert/référente grainothèque et Geneviève Lhairys, 
bénévole.

Daniel, René et Jean-Yves, bénévoles, ont 
travaillé pour la réfection du parquet de l’église.

TAILLIS
Une ferme pédagogique  
pour pousser  
les vocations
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Les agents de la commune reçoivent les administrés  
dans des bureaux réhabilités et fonctionnels.

Présentes depuis cet été, Julie Rouillard et Marine 
Ponicke ont réussi leurs débuts à la tête de 
l’épicerie « Le panier princéen ».

« Bonjour Marie-Christine ! » Sourire aux lèvres, Julie 
Rouillard sert sa première cliente de la journée. Bienvenue 
au Panier princéen, seul commerce sur la commune. 
« Il n’y a que ça ici, avec la Poste et la mairie », sourit 
la co-gérante avec son associée Marine Ponicke. Les 
deux jeunes femmes ont repris l’enseigne cet été. Elles 
racontent : « Ça a été complétement soudain. Nous 
n’étions pas dans le métier auparavant. La précédente 
gérante partait. Nous avons vu l’offre ». Et aujourd’hui, 
Marine et Julie se retrouvent derrière le comptoir d’une 
enseigne ouverte 7 jours sur 7. « Nous essayons d’avoir 
un maximum de produits en conciliant les attentes des 
habitants et l’espace du magasin ». 

PRINCÉ
Ce commerce de proximité  
qui fait vivre la commune

MOUTIERS
La mairie fait  
peau neuve

Le Panier princéen, c’est un commerce mais c’est aussi 
un lieu de vie, un lieu d’échanges. « Nous avons des 
clients qui viennent acheter mais nous voyons qu’ils 
sont surtout là pour discuter. Nous avons vécu enfermés 
pendant la crise sanitaire et les gens veulent retrouver 
du lien social ». Le commerce de proximité, une seconde 
vocation.

La mairie, installée depuis une trentaine d’années dans 
l’ancien presbytère, méritait d’être réhabilitée.
L’agencement de l’époque n’était plus adapté aux besoins 
actuels. Le bureau central, qui devait être traversé pour 
accéder au bureau du Maire, ne permettait aucune 
confidentialité pour les administrés, ni la sécurité pour 
le personnel. L’organisation et le classement devenaient 
aussi très compliqués dans de telles conditions. 
« Nous avons donc opté pour une réhabilitation totale 
des locaux, avec des matériaux nobles et design, offrant 
une qualité d’accueil et de travail nettement supérieure », 
souligne Yves Colas, Maire de Moutiers.

Julie Rouillard et 
Marine Ponicke, 
les deux nouvelles 
gérantes du Panier 
princéen.

L’École d’Arts Plastiques de Vitré Communauté 
ouvre un nouveau créneau pour un cours de dessin/
peinture à Châteaubourg à destination des ados, des 

jeunes et des adultes. « D’après document, d’observation 
ou d’expression personnelle, chacun réalise tour à tour, 
esquisses, croquis, dessins et peintures : crayon, fusain, 
pastels, collage, gouache, aquarelle, acrylique, huile… », 
détaille Corinne Adam, directrice de l’Ecole d’Arts 
Plastiques. Le tarif pour l’année est de 190 € pour les 
ados / jeunes et 260 € pour les adultes (matériel fourni). 
2 cours d’essai possible.

Renseignements : 02 99 74 68 62  
ou ecoleartsplastiques@vitrecommunaute.org

CHÂTEAUBOURG
École d’arts plastiques :
un nouveau cours 
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VITRÉ 
La ville veut lutter  
contre l’habitat insalubre

VITRÉ 
Restez connecté  

à l’actu de Vitré

DOMAGNÉ 
CHAUMERÉ
(Presque) 50 ans 
d’association

La Ville de Vitré a lancé en mai 2021 une Opération 
Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
de Renouvellement Urbain (OPAH RU). Les 
propriétaires de logements dans le centre-ancien 
pourront être accompagnés techniquement et 
financièrement pour leur rénovation.

Pourquoi ?
Pour lutter contre l’habitat jugé indigne ou insalubre, la 
Ville a lancé, depuis mai, une Opération Programmée 
d’Amélioration de l’Habitat de Renouvellement Urbain 
(OPAH RU). Le dispositif permet d’apporter des aides 
financières et/ou techniques pour la rénovation sur une 
durée de 5 ans, soit de mai 2021 à mai 2026. La Ville et 
l’ANAH se sont fixés comme objectifs la rénovation de 60 
logements et 4 copropriétés.

Pour qui ?
Ce dispositif est destiné aux propriétaires occupants, aux 
bailleurs, aux locataires occupants et aux syndicats de 
copropriété. Le logement doit se situer dans le périmètre 
défini par la ville et qui correspond essentiellement au 
centre historique.

Comment ?
Des permanences sont ouvertes tous les mardis matin 
sur rendez-vous à la Maison du logement à Vitré. Les 
demandeurs devront répondre aux conditions suivantes : 
logement dans le périmètre défini par l’opération, 
s’engager sur des travaux globaux ou d’amélioration 
énergétique ou d’adaptation du logement.

Contact : Mairie de Vitré au 02 99 75 05 21

Envie de connaître les dernières actualités sur Vitré ? À 
la recherche d’un commerce ou d’un service public ? Un 
signalement à formuler ? « Vitré en poche » est la nouvelle 
application qui vise à faciliter le quotidien des Vitréens. 
Cette application citoyenne permet ainsi de connaître 
les actualités, consulter l’agenda des sorties, la météo, 
le trafic routier…
Un trou dans une chaussée, un lampadaire défectueux, 

des déchets sauvages… 
L’appl icat ion inv ite 
é g a l e m e n t  l e s 
utilisateurs à agir pour 
leur ville. Via un service 
de signalement, chacun 
peut, en quelques clics, 
alerter les services 
municipaux.

Domagné et Chaumeré vont bientôt fêter leurs 50 ans 
de mariage. Les deux communes se sont unies sous le 
statut de « communes associées » en 1974. À l’époque, le 
gouvernement incitait les communes, comme il a pu le 
faire il y a quelques années avec les communes nouvelles, 
à se rapprocher pour mutualiser leurs moyens. Il n’y a 
qu’un seul conseil municipal et qu’un budget pour les 
deux communes mais deux états-civils. Ainsi, vous naissez 
Domagnéen(ne) ou Chaumerén(ne).
« Cette association est une réussite. Elle nous a permis 
de dynamiser la commune », se réjouit Francis Touchais, 
ancien Maire délégué de Chaumeré. Un constat partagé 
par Joseph Bouvier, actuel Maire délégué de Chaumeré, 
et Bernard Renou, Maire de Domagné.

Le centre historique de Vitré bénéficie d’une Opération 
Programmée d’Amélioration de l’Habitat de Renouvellement 
Urbain afin de lutter contre l’habitat indigne.

Francis Touchais, Maire délégué  
de Chaumeré pendant 30 ans,  

Joseph Bouvier, actuel Maire délégué  
de Chaumeré, et Bernard Renou,  

Maire de Domagné.

PRATIQUE

Une application gratuite à 
télécharger depuis l’App 
store et Google play.

cadre de vie

Une nouvelle appli ! 

Consultez 
 

À télécharger 

participez
actualitÉs

Évènements

COMMERCES  
pour un meilleur 

pour être acteur 

pour être au top de l’info à Vitré 

en un clic

de projets
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NOS COMMUNES

SAINT-M’HERVÉ 
Des fromages à vous 
rendre chèvre

TORCÉ 
Une Cheffe étoilée 
s’installe au Château  
des Tesnières

MONTREUIL- 
DES-LANDES 
Une nouvelle  
fresque dans  
le bourg

Timothée Cellier a installé sa chèvrerie au lieu-dit 
Hermeillon à Saint-M’Hervé.

En quête de terres pour installer sa chèvrerie, Timothée 
Cellier a trouvé à Saint-M’Hervé son Eldorado. « J’ai 
recherché sur toute la France, comme dans le Nord 
ma région natale c’était impossible. J’ai trouvé à Saint-
M’Hervé l’espace dont j’avais besoin. » Les chèvreries 
n’étant pas légion dans la région, une étude de marché 
lui a vite confirmé le potentiel de son entreprise. En 
décembre 2020, il lançait alors, au lieu-dit Hermeillon, les 
travaux d’un bâtiment en bois avec un laboratoire pour 
la confection de ses fromages. Le nouvel exploitant qui 
veut favoriser les circuits-courts a reçu les agréments 
sanitaires fin septembre pour la vente de ses produits. Il 
pourra les distribuer dans son magasin à la ferme et au 
marché de Saint-M’Hervé. « D’ici 3 ou 4 ans, je souhaite 
être présent sur trois marchés par semaine », souligne 
Timothée Cellier qui projette de développer une ferme 
pédagogique autour de son exploitation.

Timothée Cellier, jeune agriculteur, entouré de ses chèvres.

Chantel Dartnall, cheffe étoilée 
sud-africaine.

Le château des Tesnières  
à Torcé.

Marie-Louise Berhault, Maire 
de Montreuil-des-Landes, 

devant la nouvelle fresque.
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À noter que le Saint-M’Hervéen a pu bénéficier de l’aide 
de Vitré Communauté destinée aux jeunes agriculteurs 
d’un montant de 3 000 €.

Plus d’infos : rendez-vous sur la page Facebook 
« La Ferme d’Hermeillon »

Le Château des Tesnières et la commune de Torcé 
s’offrent un incroyable coup de pub. La cheffe étoilée 
sud-africaine, élue 4 fois meilleure cheffe au monde, 
Chantel Dartnall, est la nouvelle propriétaire des 
Tesnières. « Elle cherchait un château en France depuis 
plusieurs années. Elle a eu un véritable coup de cœur », 
confie Yannick Fouet, Maire de la commune. La propriété 
et son parc de 5 ha ne devraient toutefois pas rouvrir 
au public avant 2025. Le château va être agrandi pour 
accueillir un restaurant ainsi que deux galeries d’art 
(sculpture et peinture) et une cave.

« On a eu peur qu’il crée des accidents », s’amuse 
Marie-Louise Berhault, Maire de Montreuil-des-Landes 
en parlant du trompe-l’œil que la commune a dévoilé 
avant l’été. Cette nouvelle fresque, peinte par Stéphane 
Rouillé, artiste rennais, reprend les couleurs du 
patrimoine communal en laissant une part de verdure. 
« Nous souhaitions mettre en valeur l’entrée du bourg 
côté Châtillon-en-Vendelais », souligne l’édile ravie de ce 
projet qui a fédéré l’ensemble des conseillers municipaux. 
« Chacun a pu apporter ses sentiments et ses idées. Le 
résultat a plu à tout le monde. »
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Le festival Nouvelles Images 
d’Iran devient Nouvelles Images 
Persanes. Pourquoi élargir  
à l’ancien empire Perse ?
Pour trois raisons. La première : nous souhaitons 
continuer à marcher dans les pas de Pierre Malherbe qui 
a voyagé dans toute la Perse. La deuxième : nous fêtons le 
tricentenaire des Lettres persanes de Montesquieu. Enfin, 
nous avons la même volonté que lors du premier festival : 
s’ouvrir aux autres et aux cultures, promouvoir un cinéma 
méconnu. Nous allons donc découvrir le cinéma géorgien, 
arménien, azéri, irakien, turc, afghan et pakistanais.

Pourquoi s’intéresser au cinéma 
perse ?
C’est un cinéma très peu représenté dans le cinéma 
traditionnel. Nous avons peu ou pas l’occasion de le voir. 
Il y a pourtant des films extraordinaires notamment dans 
le cinéma Iranien. Je pense notamment au film palme 
d’or en 1997 « Le goût de la cerise » d’Abbas Kiarostami. 
Contrairement aux idées reçues, ce n’est pas un cinéma 
élitiste. On a tout un tas de préjugés que nous souhaitons 
faire sauter en éclat.

L’Iran reste le berceau 
de l’humanité
Quel est le programme de cette 
édition ?
Elle aura lieu du 10 au 14 novembre sur deux lieux à 
Vitré : le cinéma l’Aurore et le Centre culturel. Six films 
seront en compétition. Ce sont des longs métrages de 
fiction. Un seul de ces films a été diffusé en France, les 
autres sont des exclusivités en France. Un n’a même 
jamais été diffusé en Europe. Parallèlement, nous 
diffuserons trois documentaires et des séries de court-
métrage d’animation pour les enfants. Deux focus sont 
programmés, un sur Abbas Kiarostami dont nous avons 
parlé précédemment et un sur Jean-Claude Carrière, 
auteur et scénariste français, parrain de la première 
édition du festival et décédé en début d’année. Enfin, nous 
aurons une conférence de Jean-Claude Voisin intitulée 
« Si loin, si proches ». L’objectif de celle-ci est d’exploser 
les stéréotypes liés à l’Iran et souligner l’importance 
de ce pays dans le monde pour sa culture et sa force 
économique. L’Iran reste le berceau de l’humanité.

PLUS D’INFOS

Tarif unique pour toutes les séances : 5 €
Cérémonies d’ouverture et de clôture : entrée gratuite
Plus d’infos sur : www.nouvellesimagespersanes.fr

« Sonita » de Rokhsareh 
Ghaem Maghami...

Entretien 

Bastian Meiresonne,  
Directeur artistique du festival  
Nouvelles Images Persanes

... et « Dance with me » de Soroush Sehat 
 seront diffusés au festival Nouvelles Images Persanes.
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Saison culturelle   Demandez le programme

Dans l’engrenage Vendredi 19 novembre  20h30 DANSE

Cuba Vendredi 26 novembre  20h30 MUSIQUE

Stories Mardi 30 novembre  20h30 DANSE

Ben Mazué Vendredi 3 décembre  20h30 MUSIQUE

Idéal Club Vendredi 10 et samedi 11 décembre  20h30 CABARET MUSIC-HALL

Qui est monsieur Schmitt ? Jeudi 16 décembre  20h30 THÉÂTRE

Passagers Dimanche 19 décembre  20h30 CIRQUE

Portrait de Ludmilla en Nina Simone Jeudi 6 janvier  20h30 THÉÂTRE

Le discours Jeudi 13 janvier  20h30 THÉÂTRE

[Hullu] Mardi 18 janvier  20h30 THÉÂTRE D’ILLUSION/MARIONNETTES

Rover Vendredi 21 janvier  20h30 MUSIQUE

Dimanche Samedi 29 janvier  20h30 
et dimanche 30 janvier  16h

THÉÂTRE GESTUEL MARIONNETTES

Artemisia Gentileschi Jeudi 3 février  20h30 THÉÂTRE

Une nuit avec Laura Domenge Jeudi 10 février  20h30 JEUDI DE L’HUMOUR

Là où vont nos pères Dimanche 20 février  16h BD CONCERT JEUNE PUBLIC

Une histoire d’amour Vendredi 25 février  20h30 THÉÂTRE

Une soirée avec Leïla Ka Jeudi 3 mars  20h30 DANSE

Andromaque Mardi 8 mars  20h30 THÉÂTRE

Thomas VDB s’acclimate Samedi 12 mars  20h30 HUMOUR

Projet Fantôme Du 16 au 27 mars INSTALLATION MAGIQUE

Réalités Vendredi 18 mars  20h30 MENTALISME/MAGIE

Soirée Cabaret Samedi 19 mars  20h30 MAGIE

Haroun « Seuls » Vendredi 25 mars  20h30 HUMOUR

Imany Vendredi 1er avril  20h30 MUSIQUE

Carnav(oc)al des animaux Jeudi 7 avril  20h30 OPÉRA DESSINÉ

Kenny « je suis une princesse… » Jeudi 10 avril  20h30 JEUDI DE L’HUMOUR

Une femme se déplace Jeudi 28 avril  20h30 THÉÂTRE (COMÉDIE) MUSICAL

La Gâpette Vendredi 6 mai  20h30 MUSIQUE

Dans les jupes de ma mère Mercredi 11 mai  10h45 THÉÂTRE D’OBJETS JEUNE PUBLIC

Karl Mercredi 15 juin  16h
TANGRAMS ANIMÉ JEUNE PUBLIC - 
THÉÂTRE D’OBJETS

Stoik Vendredi 24 septembre  20h30 BURLESQUE / HUMOUR

H.O.M Samedi 9 octobre  20h30 DANSE

Aymeric Lompret Vendredi 26 novembre  20h30 HUMOUR

Déluge Samedi 11 décembre  17h ART DU CIRQUE /MAGIE

Irma Vendredi 17 décembre  20h30 CONCERT

Goupil et Kosmao Mercredi 19 janvier  17h ART DU CIRQUE /MAGIE

Permis de reconstruire Vendredi 4 février  20h30 CONCERT /PERCUSSION

Zai Zai Zai Zai Samedi 26 février THÉÂTRE

Dans la peau de cyrano Vendredi 4 mars  20h30 THÉÂTRE

Anticyclone Vendredi 1 avril  20h30 THÉÂTRE

Les sales gosses Vendredi 29 avril CONCERT

Kazu Dimanche 20 mars  11h MARIONNETTES

Les ramoneurs de menhirs Samedi 21 mai  20h30 CONCERT
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Au Centre culturel Le Plessis Sévigné à Argentré-du-Plessis

Au centre culturel Jacques-Duhamel à Vitré
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Léna Bourget   
rêve des Jeux  
olympiques

« Bien évidement que je rêve de participer aux Jeux 
olympiques. » Malgré son jeune âge, 17 ans, Léna Bourget 
ne manque pas d’ambition. L’histoire serait belle pour 
cette gennoise qui a commencé l’athlétisme avec la 
course de haie à 12 ans et qui confie avoir voulu courir 
dès son plus jeune âge. Aujourd’hui, elle est en première 
Baccalauréat Sciences et Technologies du Management et 
de la Gestion (STMG) et jongle avec ses études, son sport, 
sa famille et ses amis. « La semaine, je suis en internat 
au lycée à Cesson-Sévigné avec un emploi du temps 
aménagé pour pouvoir gérer au mieux l’école et le sport. 
Le week-end, j’essaye de voir au maximum ma famille et 
mes parents. Je fais mes devoirs pour la semaine et je 
travaille mon code de la route. »

Pas d’improvisation donc, la jeune espoir s’entraîne 1h30 
à 2h par jour. Et ne lui parler pas de sacrifice... « Je ne 
fais pas de sacrifices car j’aime ce que je fais et cela me 
rend très heureuse », souligne Léna qui commence à se 
faire un joli palmarès. « Je n’ai pas de plus beaux trophées, 
car toutes mes courses ont pour moi quelque chose 
de spécial. Mon meilleur souvenir reste ma première 
participation aux championnats de France FFA. » Avant 
de participer aux JO de 2028, la coureuse veut poursuivre 
sa progression et essayer d’accrocher un podium aux 
prochains championnats de France. Elle sait qu’elle pourra 
compter sur le soutien inconditionnel de ses parents 
mais également de ses entraîneurs. « Je remercie René 
Bourguignon, Daniel Besnier et Alain Droguet qui me font 
progresser chaque jour ». 

Accrocher un podium  
aux prochains  
championnats de France

Grande espoir de l’athlétisme français, Léna Bourget 
rêve d’une participation aux Jeux Olympiques de 
2028 à Los Angeles.

Gennes-sur-Seiche

PORTRAIT

Léna Bourget, 
l’étoffe d’une 
championne.
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